
佳禾食品工业股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

（2021 年 11 月） 

证券简称：佳禾食品                                  证券代码：605300   

投资者关系活动类别 

 

 特定对象调研       □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观             电话会议 

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及人员姓名 华西证券：卢周伟、寇星； 

盘京资产：陈静、陈勤； 

天风证券：王泽华、董懿夫、朱琳； 

天风资管：吴鸿霖 

鸿涵投资：白玉兰； 

上海大正投资：刘萌； 

上海名禹资产：王玺宇； 

高致（上海）投资管理：李付玲； 

中信证券：鲍明明； 

太平洋证券：杨俊龙； 

北京凯读投资：杨琳； 

国泰基金：施钰； 

崇山投资：杨珊珊； 

东北食品：郭梦婕； 

汐泰投资：冯佳安； 

中识投资：罗建辉； 

西南证券：夏霁； 

鹏举投资：唐宵鹏； 

睿亿投资：王慧林； 

惠通基金：刘利钊； 

海通食品：张宇轩； 

华富基金：卞美莹； 

金泊投资：陈佳琦； 

砥俊资产：王俊元； 

聚鸣投资：史书； 

中庚基金：王郁冰； 

南京证券：熊涛、郑伟； 

锦泓资本：彭江锋； 



新华资产：杨思思、李琰。 

会议地点 公司会议室及线上电话会议 

上市公司接待人员姓名 董事：梅华 

董事会秘书：柳新仁  

证券事务代表： 郜忠兰 

投资者关系活动主要内容

介绍 

一、公司向参会人员简要介绍公司情况 

二、互动交流环节 

 

Q：公司今年以来快速增长，和下游哪些客户的增长关系比

较大？ 

A:谢谢您的提问。今年 1-9月份从产品类别上来看，植脂末、

咖啡、其他固体饮料等产品三个维度同比都有很大的增长。  

公司的增速主要还是与公司现有大客户自身的增长相关，比

如：蜜雪冰城、茶百道等，客户拓店速度较快，主要还是品

牌连锁客户增长带来的增量订单。 

 

Q：公司今年原材料成本上升幅度大概多少？ 

A：谢谢您的提问!公司今年原材料成本，包括植物油、乳粉、

淀粉、咖啡豆等均有一定的上涨幅度，目前公司正在采取措

施积极应对原材料波动带来的影响。 

 

Q：公司对于哪些产品进行了调价？ 

A：谢谢您的提问!主要是植脂末类和咖啡类的这些产品，现

在咖啡豆的价格涨幅较大，前三季度植脂末类已经有过一两

轮的调价，后续会根据原料价格等市场情况采取行动。 

 

Q：调价的幅度怎样？公司的下游客户接受程度如何？ 

A：谢谢您的提问!今年上半年开始有一些提价动作，但是这

个提价都不能完全覆盖原材料价格后续的增加带来的影响，

现在要做的是稳定后续的价格。很多客户需要保持良好的合

作，目前终端陆续提价，公司也会和进行他们友好的沟通，

基本上客户也认可，毕竟公司面临成本的压力，他们也愿意

配合去做一个提价的方案，这样其实可以保持一个更好的可

持续的联系。之前客户也愿意配合去做大幅度提价的方案。 

 

Q：现在公司的客户是有多少比例已经调价？ 

A：谢谢您的提问!基本上全部调了，只是调价幅度有区别。 

 

Q：目前现制茶饮的下游需求如何，有没有受到疫情或者消

费率下滑的影响？ 

A：谢谢您的提问!植脂末目前还是现制茶饮市场的核心原

料，国内茶饮的增长其实还是比较旺盛，受疫情影响较小。 

 

Q：公司拓展新客户一般是以什么规模的客户为主？ 



A：谢谢您的提问!我们之前重点客户是以一二线城市为主，

因为产能的限制，没办法满足更多的客户需求。随着产能的

逐步释放，现在开拓客户的需求比较迫切，也在往三四线城

市拓展。我们销售的客户没有说限定多大的规模，更重要的

是看客户的发展潜力，有很多客户都是从很小做起，但是发

展较快。 

 

Q：为什么每家现制茶饮品牌对植脂末的要求或者标准会存

在差异？现在各个品牌对植脂末产品的迭代更新速度是否

有要求？ 

A：谢谢您的提问!整个行业发展很快，我们的主要客户店面

数量不断增长，但是这个行业内卷很严重，基本每个月甚至

每周都有新品要推出。所以他们对植脂末产品一直有升级要

求，都跟我们有比较密切的研发交流，去更好地搭配他们的

茶叶和小料。同时我们也会在过程中将其他的新产品推荐给

客户，所以我们觉得客户有需求是一件好事，对行业和产品

都是比较正面的推进。 

 

Q：公司怎么参与品牌方进行定制化过程？ 

A：谢谢您的提问!公司一开始会给客户提供标准产品，在现

有产品基础上设计菜单，做产品的呈现。当客户发展到一定

规模想做定制，公司会帮助做分析，有最小起订量。有时客

户的需求比较抽象，我们需要不断沟通将其转化为标准化的

产品要求，等客户规模达到一定程度之后会成立自己的研发

团队，公司与客户的研发团队对接研发新产品。 

 

Q：定制化和规模化如何的协调？ 

A:谢谢您的提问。公司新产品开发能力突出，可以满足客

户多样化、个性化的产品需求，已成为公司的核心竞争

力。基于发展战略和行业趋势，公司建立了涵盖材料基础

和工艺的自主性研究、根据客户需求进行产品定制化开

发，以满足客户及市场差异化的需求。公司凭借较强的研

发实力、稳定的产品品质及定制化的服务能力，受到市场

的广泛认可。 

 

Q：喜茶这样的品牌有没有可能未来自己去做咖啡或者植脂

末？ 

A：谢谢您的提问。工业原物料行业存在一定的行业壁垒，因

为需要规模化效益和比较快速的供应链的响应机制，因此客

户在这一行业的投入较难产生很好的经济效益。这种餐饮连

锁注重快速高效实现利益回收，因此上述可能性较低，不过

也不排除这方面的可能性。 

 

Q：2018 年底成立金猫咖啡，为什么 19 年开始咖啡业务下

滑？公司对咖啡业务的未来规划？ 



A:谢谢您的提问! 2019 年，公司将咖啡生产业务转移给子

公司金猫咖啡，咖啡生产主体及许可证照的转换导致咖啡

产销量、产能利用率降低。公司目前咖啡业务正处于快速

成长阶段，未来三年内，公司将充分发挥咖啡业务与植脂

末业务间的协同效应，加大对咖啡在不同场景下的应用研

究投入，针对细分市场和客户群持续推出高品质、定制化

的咖啡产品，并通过实施冻干咖啡项目，提升公司咖啡产

品档次及附加值，增强公司咖啡产品竞争力；此外，公司

将紧抓咖啡市场快速增长的机遇，加大市场开拓和营销力

度，积极与下游大型食品及饮料客户合作，提升公司品牌

知名度，促进咖啡业务持续增长，进一步提升公司盈利水

平。 

 

Q：关于咖啡产品的结构拆分，以及前三季度增长比较快的

原因？ 

A:谢谢您的提问。咖啡产品主要是咖啡豆、咖啡液、速溶咖

啡，包括冻干咖啡及速溶三合一咖啡等，目前速溶咖啡还是

占大头。此外，冷萃咖啡及冻干咖啡的需求也开始增大。咖

啡产品前三季度增长比较快与基数以及咖啡市场需求带来

的业务驱动相关。咖啡奶茶赛道相互协同作用以及咖啡饮料

化的趋势明显。 

 

 

Q：咖啡毛利率很低为什么？原料来源？咖啡原料价格波动

大吗? 

A：谢谢您的提问。咖啡产品毛利率存在一定的波动，主要系

咖啡产品为近年来公司基于客户的需求及公司产业链延伸

的布局而拓展的业务，目前产能正在逐步释放的过程中；同

时，由于咖啡设备固定资产投资金额较大，固定成本中折旧

等金额较高；此外，今年咖啡豆价格的涨幅较大，上述因素

综合导致毛利率较低。原料上，一大部分从国外进口，还有

部分来自云南。云南采购量较低，很多进口于越南、印尼、

南美洲和非洲等。 

 

Q：咖啡方面，公司新开发客户的情况如何？ 

A：谢谢您的提问!烘焙咖啡方面，我们与一个比较大的连锁

客户开展合作，目前已经开始供应烘焙咖啡豆了。冷萃冻干

方面，瑞幸和连咖啡是我们今年开发的新客户，势头比较好。

另外还有一些客户，很多都是目前的网红品牌。 

 

Q：公司现在有很多产品，未来对这些产品的布局是怎么样

的？比如说各自的占比和规模公司是怎么考虑的？ 

A：谢谢您的提问!植脂末方面计划继续深耕满足更多的餐饮

渠道，这是我们的基本业务。咖啡是我们现在重点发展的业

务，具有知名度的咖啡用户已经在跟我们做一些深入的合



作。全谷物饮料业务是我们更加看好的，以植物基燕麦奶为

出发点来发展整个的植物基产品，这类产品对环保人士、乳

糖不耐受人群以及想要接受新事物的一些年轻人来说很有

吸引力。国外用植物奶替代牛奶的比例逐年提升，这是非常

新的品类，发展潜力非常广阔。 

 

Q：植物基产品是 2B 还是 2C？  

A：谢谢您的提问!植物基现有的产品是归在其他固体饮料等

这个品类里的，植物基产品分两部分，一部分以粉末状呈现，

另一部分以液体方式呈现。2B 和 2C 都有，基于公司擅长的

领域，以 2B 为主，是专业提供原材料和配料的定位。2C 方

面我们也在试水，在微信小程序等网络平台可以购买公司的

一些产品，我们还有一家控股子公司有 2C 端的优势，会协

助我们做这块的业务。 

 

Q：谈一谈 C端露出的燕麦奶？  

A：谢谢您的提问。燕麦奶和燕麦浆一个是成品一个是原料，

他们都是公司植物基大类的产品。目前公司生产产品为燕麦

浆原料,客户拿我们的燕麦浆原料再去灌装成燕麦奶。我们

的 C 端还在起步阶段,目前主要业务为给网红品牌等代工厂

发货,相应的配方也是公司自主研发,我们很多是做到 ODM

的。 

 

Q：燕麦浓浆 2B 端客户拓展的怎么样？ 

A：谢谢您的提问!目前客户端开发进度达成预期，客户包括

市场上的一些新锐品牌。 

 

Q：植物蛋白饮料的毛利率大概是什么水平？  

A：谢谢您的提问!可以达到疫情前公司平均毛利率水平之

上。 

 

Q：募投项目的产能释放节奏？ 

A:谢谢您的提问!公司未来产能将根据规划逐步释放,具体

进展请关注公司后续披露公告。 

 

Q：未来规划植脂末、咖啡、植物基的结构占比？ 

A:谢谢您的提问!公司目前计划产品多元化布局。植脂末作

为粉末油脂应用场景更多，咖啡方面，上海成为全球咖啡店

最多的城市，华东地区咖啡饮用习惯养成，市场空间很大，

而且咖啡复购需求较高，预计后续有很多新客户。植物基更

注重健康方面，未来也一定会蓬勃发展。 

 

 

 


